



DOI: 10.18572/1813-1190-2018-4-43-47

Трансформация права граждан на свободу мнения в сети Интернет*

Иванова К.А.**

Цель. Цель научной статьи состоит в изучении современного информационного общества, а также в рассмотрении условий развития глобальных информационно-коммуникационных сетей, системы глобального обмена информацией. Автором для достижения поставленной цели изучено текущее правовое регулирование свободы слова. **Методология.** В статье применены общенаучные методы системного анализа и синтеза, а также частнонаучные методы: сравнительный, социологический. Использование методов анализа и синтеза позволит определить ключевые для исследования научные понятия. Кроме того, будет использован институциональный метод исследования. На его основе, в частности, выявлено своеобразие форм регулирования права на свободу мнения, специфику регулирования ограничений данного права. В статье сделан вывод о том, что существующее регулирование не соответствует уровню развития общественных отношений. Факт отсутствия каких-либо правовых инструментов, способных препятствовать фальсификации информации в средствах массовой информации, говорит о наличии проблем в области обеспечения права граждан на свободу выражения мнения в киберпространстве, что обеспечивает актуальность проведенного исследования. **Научная и практическая значимость.** В рамках исследования был осуществлен комплексный научный теоретико-правовой анализ конституционно-правовой категории «право граждан на свободу мнения» в киберпространстве, проведено сравнение российского и зарубежного законодательства. **Выводы.** Было предложено структурирование понятия «право на свободу мнения в киберпространстве на отдельные элементы». Следуя логике предложенной классификации, автором в статье предложены основные направления совершенствования правового регулирования данного права. Значимость исследования составляют предложения по совершенствованию российского законодательства в сфере закрепления права граждан на свободу мнения, а также дальнейшему развитию механизмов реализации данного права в киберпространстве.

Ключевые слова: гражданское общество, право граждан на свободу мнения, электронные ресурсы, общественный контроль.

Transformation of the Civil Right to the Freedom of Expression in the Internet***

Ivanova K.A.****

Purpose. The purpose of the scientific article is to study the modern information society, as well as to consider the conditions for the development of global information and communication networks, the global information exchange system. The author has studied the current legal regulation of freedom of speech to achieve this goal. **Methodology.** The article applies general scientific methods of system analysis and synthesis, as well as private scientific methods: comparative, sociological. The use of methods of analysis and synthesis will determine the key scientific concepts for research. In addition, an institutional research method will be used. On its basis, in particular, the originality of the forms of regulation of the right to freedom of opinion has been revealed; specificity of regulation of restrictions of this right. The article concludes that the existing regulation does not correspond to the level of development of public relations. The fact that there are no legal instruments that can prevent the falsification of information in the media indicates that there are problems in ensuring the right of citizens to freedom of expression in cyberspace, which ensures the relevance of the study. **Scientific and practical significance.** Within the framework of the research, a complex scientific theoretical and legal analysis of the constitutional and legal category "the right of citizens to freedom of opinion" in cyberspace was carried out; a comparison of Russian and foreign legislation. **Results.** It was suggested that the concept of the right to freedom of opinion in cyberspace be structured into separate elements. Following the logic of the proposed classification, the author proposes the main directions of improving the legal regulation of this right. The significance of the study is made by proposals to improve Russian legislation in the sphere of securing the right of citizens to freedom of opinion, as well as further development of mechanisms for the realization of this right in cyberspace.

Keywords: civil society, citizens' right to the freedom of expression, electronic resources, public control.

* Статья выполнена при поддержке Совета по грантам Президента РФ, номер проекта МК-2440.2018.6.

** ИВАНОВА КСЕНИЯ АЛЕКСЕЕВНА, доцент кафедры конституционного и муниципального права, Тюменский государственный университет, k.a.ivanova@utmn.ru

*** The article has been funded by the Presidential Grant Council of the Russian Federation, project No. МК-2440.2018.6.

**** IVANOVA KSENIA A., Assistant Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law of the Tyumen State University

